

	<i>Report.</i> . . . . .	33,687,000 fr.
En 1865 :		
Remboursement stipulé à Miramar . . . . .	25,000,000	
Arrérages de l'emprunt . . . . .	2,700,000	
	<u>27,700,000</u>	27,700,000
En 1867 :		
Perçu sur les douanes mexicaines . . . . .	5,880,000	
	<u>61,975,000</u>	61,975,000 fr.

La différence entre les recettes et les dépenses s'élève à 301,190,000 fr., non compris une somme de 13 millions environ, portée au budget extraordinaire; on évaluait en outre le matériel perdu à 2,250,000 fr., et les frais de rapatriement du corps expéditionnaire à 20 millions fr.

Pour avoir le bilan complet des sacrifices occasionnés par cette expédition, il conviendrait d'ajouter encore les pertes subies par le commerce français et par les souscripteurs des emprunts mexicains.

## TABLE DES MATIÈRES

### PREMIÈRE PARTIE.

#### CHAPITRE PREMIER.

Pages.

<i>Préliminaires de l'expédition du Mexique.</i> — Condition des Indiens après la conquête du Mexique et sous le régime colonial. — Émancipation du Mexique. — Iturbide proclame l'indépendance; plan d'Iguala (24 février 1821). — Traité de Cordova (24 août 1821). — Iturbide empereur. — République mexicaine; les partis au Mexique. — Guerre civile. — Santa-Anna. — Comonfort; plan d'Ayotla (1 <sup>er</sup> mars 1854). — Constitution de 1857. — D. Benito Juarez. — Plan de Tacubaya; Zuloaga. — Juarez établit le gouvernement constitutionnel à la Vera-Cruz. — Miramon. — Chute de Miramon; le parti constitutionnel maître de Mexico. — Attitude des ministres étrangers pendant la guerre civile. — M. de Saligny nommé ministre de France à Mexico. — Suspension du paiement de la dette publique (17 juillet 1861). — RUPTURE DES MINISTRES DE FRANCE ET D'ANGLETERRE AVEC LE GOUVERNEMENT DE JUAREZ (25 juillet 1861). — Les étrangers au Mexique. — Premiers projets d'intervention. — CONVENTION DE LONDRES (31 octobre 1861). — Dispositions des Etats-Unis. . . . .	1
--	---

#### CHAPITRE II.

<i>Commandement du contre-amiral Jurien de la Gravière.</i> — Organisation des forces expéditionnaires. — Désignation des plénipotentiaires; le général Prim. — Instructions données à l'amiral Jurien; — aux commissaires anglais; — au général Prim. — Formation du corps expéditionnaire français; départ de l'escadre. — Réunion de l'escadre à Sainte-Croix-de-Ténériffe. — L'amiral complète l'organisation du corps expéditionnaire. — Arrivée de l'escadre à la Havane. — Première réunion des trois commandants des troupes alliées. — Les émigrés mexicains à la Havane. — Juarez se prépare à la résistance. — Débarquement des Espagnols à la Vera-Cruz. — Achat de chevaux à la Havane. — L'es-	
--	--

cadre française quitte la Havane. — Effectif de la division espagnole. — Manifeste des plénipotentiaires à la nation mexicaine. — Description topographique sommaire. — Occupation de la Tejeria. — Occupation de Medelin. — Première conférence. — Ultimatum des plénipotentiaires français. — Deuxième conférence. — Envoi de délégués à Mexico. — Arrestation de Miramon. — Retour des délégués. — Réponse du gouvernement mexicain. — Deuxième note des commissaires alliés. — Loi du 25 janvier 1862. — Organisation du corps expéditionnaire. — Réponse de Doblado à la deuxième note. — Troisième note. — Le général Zaragoza remplace le général Uraga. — Convention de la Soledad (19 février 1862). — Organisation du convoi. — Départ des troupes françaises pour Tehuacan (25 février 1862). — Réorganisation des moyens de transport. — Situation de la Vera-Cruz et de l'escadre. . . . . 39

## CHAPITRE III.

Impressions des gouvernements anglais et français en apprenant le débarquement des Espagnols à Vera-Cruz. — Envoi au Mexique d'une brigade de renfort sous les ordres du général de Lorencez. — Le général Almonte. — Exécution du général Robles. — Débarquement et mise en route des renforts. — Les troupes cantonnées à Tehuacan rétrogradent. — Instructions envoyées par les trois gouvernements à leurs commissaires, motivées sur les divergences qui s'étaient produites entre eux. — Jugement porté sur l'ultimatum proposé par M. de Saligny. — Conférence du 9 avril. — Rupture de l'alliance. — Echange de notes avec le gouvernement mexicain. — Proclamation des commissaires français à la nation mexicaine. — Décret de Juarez. — Dispositions des chefs du parti conservateur. — Plan de Cordova. — Départ des troupes anglaises et espagnoles. — Le général de Lorencez à Cordova. — Lettre du général Zaragoza relative aux malades laissés à Orizaba. — Le général de Lorencez se décide à marcher sur Orizaba. — Combat du Fortin (19 avril). — Proclamation du général de Lorencez. — Le Gouvernement français désapprouve la convention de la Soledad. — Rappel de l'amiral. — Jugement porté sur la convention de la Soledad par les gouvernements alliés. — Politique adoptée par les trois puissances à la suite de la rupture de l'alliance. . . . . 99

## CHAPITRE IV.

Composition et situation du corps expéditionnaire. — Topographie du pays entre Orizaba et Puebla. — Combat des Cumbres (28 avril 1862). — Attaque de Puebla (5 mai). — Marche rétrograde de Puebla sur Orizaba. — Combat de la Barranca-Secca (18 mai). — Mésestimation entre le général de Lorencez et M. de Saligny. — Le général de Lorencez rétablit ses communications avec Vera-Cruz. — Difficultés pour les approvisionnements de vivres. — Arrivée du général Douay. — Situation politique. — Siège d'Orizaba par l'armée mexicaine. —

Combat du Cerro-Borrego (14 juin). — Mesures gouvernementales du général Almonte. — Marche des convois entre Orizaba et Vera-Cruz. — Arrivée d'un premier renfort. — Lettre de l'Empereur au général de Lorencez. — Départ du général de Lorencez. . . . . 153

## CHAPITRE V.

Composition du corps expéditionnaire placé sous les ordres du général Forey. — Instructions données au général Forey. — Le général Forey dissout le gouvernement provisoire formé par le général Almonte. — Proclamation aux Mexicains. — Echange de lettres entre le général Ortega et le général Forey. — Pénurie des vivres et des transports. — Marche de la brigade de Bertier sur Jalapa. — Opérations au sud de Vera-Cruz. — Occupation d'Omealca. — Expédition sur Tampico. — Le corps expéditionnaire s'avance sur le plateau d'Anahuac. — Situation des forces alliées du général Marquez. — Marche du général Bazaine de Jalapa sur Perote. — Combat de San José (18 février 1863). — Organisation des postes sur la ligne de communication avec Vera-Cruz. — Arrivée à Vera-Cruz d'un bataillon d'Égyptiens. — Reprise des opérations contre Puebla. — Dispositions défensives prises par le gouvernement mexicain. . . . . 203

## CHAPITRE VI.

Investissement de Puebla (16 mars 1863). — Fortifications de Puebla. — Combat de Cholula (22 mars). — Ouverture de la tranchée (23 mars). — Prise du fort de San Javier (29 mars). — Attaque des cadres. — Conseil de guerre (7 avril). — Combat d'Atlixco (14 avril). — Attaque du couvent de Santa Inés (25 avril). — On change le système des attaques. — Combat de San Pablo del Monte (5 mai). — Combat de San Lorenzo (8 mai). — Ouverture de la tranchée devant le fort Totimehuacan. — Reddition de la place (17 mai). — Evasion des prisonniers faits à Puebla. . . . . 253

## CHAPITRE VII.

Mesures politiques prises après la reddition de Puebla (mai 1863). — Marche de l'armée sur Mexico. — Pronunciamento à Mexico. — Entrée du général Forey à Mexico (10 juin 1863). — Manifeste à la nation mexicaine. — Formation d'un gouvernement provisoire. — PROCLAMATION DE L'EMPIRE (10 juillet). — Opérations militaires. — Combat de Camaron (1<sup>er</sup> mai). — Opérations sur les côtes. — Situation politique du pays. — Rappel du général Forey et de M. de Saligny (octobre 1863). . . . . 285

## DEUXIÈME PARTIE.

### CHAPITRE PREMIER.

*Le général Bazaine* (octobre 1863). — Ligne politique tracée au général Bazaine. — Réception de la commission mexicaine par l'archiduc Maximilien. — Forces militaires dont disposait le général Bazaine. — Armée mexicaine alliée. — Préliminaires de la campagne de l'intérieur. — Les colonnes expéditionnaires quittent Mexico. — Poursuite de la division Doblado jusqu'à Aguascalientes. — Opérations du général Douay contre le corps d'Uraga. — Opérations de la division Mejia. — Occupation et défense de San Luis Potosi (25 et 27 décembre 1863). — Occupation de Guadalajara (5 janvier 1864). — Difficultés suscitées par le clergé. — Retour du général en chef à Mexico (4 février 1864). — Marche de la division Douay sur Zacatecas, puis sur Guadalajara. — Situation politique. — Acceptation officielle de la couronne par l'archiduc Maximilien. — Emprunts. — CONVENTION DE MIRAMAR (10 avril 1864). — Arrivée de l'empereur Maximilien à Vera-Cruz (28 mai 1864). — Opérations du général Douay aux environs de Guadalajara. — Destruction des guérillas de l'Etat de Guanajuato. — Opérations dans la Sierra Morones. — Combat de Matehuala (17 mai 1864). — Opérations aux environs de Tampico. — Evacuation de Minatitlan (28 mars) et de San Juan Bautista (27 février). — Occupation d'Acapulco (3 juin 1864) . . . 323

### CHAPITRE II.

Manifeste de l'empereur Maximilien à son arrivée au Mexique (29 mai 1864). — Voyage de l'Empereur dans les provinces de l'intérieur. — Situation générale du pays. — Le nonce du pape. — Questions religieuses. — Opérations militaires. — Expédition dans la Huasteca. — Combat de la Candelaria (1<sup>er</sup> août). — Opérations dans le Nord. — Occupation de Durango (4 juillet). — Occupation de Saltillo et de Monterey (20 et 26 août). — Combat du Cerro de la Majoma (21 septembre). — Opérations de l'escadre à l'embouchure du Rio Bravo del Norte. — Occupation de Matamoros (26 septembre). — Opérations dans l'Etat de Jalisco. — Occupation de Colima (5 novembre). — Combat de Jiquilpan (22 novembre). — Evacuation d'Acapulco (14 décembre 1864). . . . . 379

### CHAPITRE III.

Opérations militaires dans la province d'Oajaca. — Siège et prise d'Oajaca (8 février 1865). — Opérations contre les guérillas de l'Etat d'Oajaca, de la Huasteca, des terres chaudes de Vera-Cruz, du Michoacan, de l'Etat de Jalisco. — Occupation de Mazatlan (13 novembre 1864). — Marche de la division de Castagny de Durango à Mazatlan. — Combat de l'Espinazo del Diablo (1<sup>er</sup> janvier 1865). — Combat de Veranos (11 janvier). — Occupation de Guaymas de Sonora (29 mars). — Agitation dans les provinces du Nord. — Mouvement de Negrete, de Chihuahua sur Saltillo, Monterey, et Matamoros. — Appréhensions d'une intervention des Etats-Unis. — Forces militaires à la disposition du maréchal Bazaine. — Mésintelligence entre le gouvernement mexicain et les autorités françaises. — Etat des finances. — Emprunts. . . . . 439

### CHAPITRE IV.

Politique des Etats-Unis. — Emigration des confédérés au Mexique. — Création des divisions militaires et des grands commandements. — Opérations militaires dans le Michoacan. — Premier combat de Tacambaro (11 avril 1865). — Combat d'Huaniqueo (23 avril). — Deuxième combat de Tacambaro (11 juillet). — Combat de Santa Ana Amatlan (12 octobre). — Menées du général Santa Anna. — Réoccupation d'Acapulco (11 août). — Opérations des volontaires autrichiens dans la province d'Oajaca et dans la Huasteca. — Expédition sur Chihuahua. — Décret du 3 octobre 1865. — Opérations militaires en Sonora. — Opérations dans le Tamaulipas. — Opérations des colonnes françaises dans le Nord-Est. — Voyage de l'impératrice Charlotte au Yucatan . . . . . 499

### CHAPITRE V.

Relations diplomatiques entre la France et les Etats-Unis. — Déclaration du gouvernement français relative au rappel des troupes du Mexique. — Organisation des forces militaires à la disposition de l'empereur Maximilien. — Création des cazadores. — Détresse financière de l'Empire mexicain. — Progrès des forces républicaines dans le nord du Mexique. — Opérations militaires dans les Etats de Nuevo-Leon et de Coahuila. — Combat de Santa Isabel (1<sup>er</sup> mars). — Combat de Camargo (15 juin). — Capitulation de Matamoros (23 juin). — Note du 31 mai. — Mémoire de l'empereur Maximilien à l'empereur Napoléon. — Nature des relations entre l'empereur Maximilien et le maréchal Bazaine. — Convention du 30 juillet 1866. . . . . 543

### CHAPITRE VI.

Le maréchal Bazaine transporte son quartier général à San Luis (juillet 1866). — Evacuation de Monterey (26 juillet). — Combat de la Noria  
49

de Custodio (8 août). — Mouvement de concentration sur Durango. —	
Capitulation de Tampico (7 août). — Mesures prises pendant le ministère	
de MM. Friant et Osmont. — Opérations dans le Michoacan et l'État	
d'Oajaca. — On arrête l'embarquement. — Mission du général Castelnau.	
— Projet d'abdication de l'empereur Maximilien; il part pour Orizaba.	
— Dispositions des Américains; mission Campbell et Sherman. —	
Conférences d'Orizaba. — L'empereur Maximilien se décide à rester au	
Mexique. . . . .	605

## CHAPITRE VII.

Mouvements de retraite de l'armée française. — Évacuation de la So-	
nora. — Combats autour de Mazatlan; évacuation. — Évacuation de	
Guadalajara (12 décembre). — Combats autour de Matehuala. —	
Évacuation de San Luis (23 décembre 1866). — Combat de Mia-	
huatlan (3 octobre). — Prise d'Oajaca par Porfirio Diaz (30 octobre).	
— Mouvements militaires entre Perote et Tehuacan. — Entrevue	
de l'empereur Maximilien avec le général Castelnau et M. Dano à	
Puebla (20 décembre). — Difficultés au sujet de la convention du	
30 juillet. — Déclaration du maréchal à la conférence du 14 janvier	
1867. — Mesures de rigueur ordonnées par le maréchal à Mexico. —	
Rupture du maréchal avec le gouvernement mexicain et l'empereur	
Maximilien. — Départ de Mexico du maréchal et de la dernière colonne	
de troupes françaises (5 février). — Embarquement du corps expé-	
ditionnaire. — Dernières opérations des troupes impériales mexicaines.	
— Siège et prise de Queretaro, par les forces libérales (15 mai). —	
Expédition du général Marquez sur Puebla. — Condamnation à mort	
et exécution de l'empereur Maximilien (19 juin). — Capitulation de	
Mexico (21 juin). — Capitulation de Vera-Cruz (28 juin). . . . .	661

FIN DE LA TABLE DES MATIÈRES.

Paris. — Imp. J. DUMAINE, rue Christine, 2.

## ERRATA.

- Page 235, ligne 2, — au lieu de *auxquelles*, lisez : *à laquelle*.
- Page 328, — ajouter à la 2<sup>e</sup> brigade de la 1<sup>re</sup> division : un bataillon de tirail-  
leurs algériens.
- Page 415, ligne 19, — au lieu de *surprit*, lisez : *surprisent*.
- Page 467, ligne 1, — au lieu de *attirait*, lisez : *attiraient*.
- Page 562, note 2, — au lieu de *1<sup>er</sup> avril*, lisez : *26 février*.





